

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrapado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó gire á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

LA ZONA VASCO-NAVARRA-RIOJANA.

Por algo España entera ha dado la preferencia á la zona vasco-navarra-riojana y cuando llega la época estival, invaden este territorio, las poblaciones del interior y de las costas del Mediodía y de Levante.

La frondosidad de los valles, la magestad de las montañas, las playas limpias y arenosas, un clima apacible, la riqueza en aguas medicinales, la multitud de vias de comunicacion y de medios de traspase y las residencias confortables, invitan al viajero y al bañista á preferir, nuestra region á todas las demas.

Sin embargo, estos dones de la naturaleza y la marcada preferencia de todos los españoles por estas provincias, luchan desde hace mucho tiempo, con la situacion limitrofe de Francia, que permite a la exageracion de la moda y del capricho llevar el óbolo á las residencias veraniegas de la vecina República, que se agrupan del otro lado de la frontera como moscas en torno de un panal de miel. A combatir esta mania que ha degenerado en mal, debemos de contribuir todos con incansable energia. La prensa tiene una gran mision que llenar, ensalzando virtudes propias y combatiendo vicios ajenos. Los industriales de todas clases deben ayudar al esfuerzo de la inteligencia y unidos estos factores, el resultado es fácil de adivinar, España vencerá á Francia en la lucha de la paz, como siempre fué su vencedora en los campos de batalla.

La riqueza hidrológica es tal en estas comarcas, que el profesor de química de la Universidad de Paris, Mr. Louis Prust, analizado que hubo en 1806, todas las aguas minerales de la region vasco-navarra-riojana, escribió una Memoria en la que se lee lo siguiente: «Es una locura que

no tiene nombre, ir en busca de aguas minerales á Francia, ó á Alemania cuando son mejores y más abundantes las que se tienen á mano.» Decía también el eminente profesor que las aguas de Arnedillo son superiores á las de Bagnères de Bigorre, de igual composicion y más eficaces por las condiciones climatológicas en que aquel manantial radica.

Pues lo que Mr. Proust dijo en 1806, bien puede sostenerse en 1885, con más datos y mejores pruebas, extendiendo la afirmacion á nuestras playas, á nuestros manantiales y á nuestras residencias veraniegas y aun invernales. ¿Puede sufrir ya comparacion Bagnères de Bigorre con Arnedillo ó Vichy con Sobron y Soportilla? ¿Eaux Bonnes, Cauterets, Luchon y tantos más, cederán ante sus rivales en estas provincias? ¿Cabe comparacion entre San Sebastian y Biarritz, entre Saturrarán y San Juan de Luz, entre Fuenterrabia y Hendaya? Lamiaco, Algorta, Portugaleta, Lequeitio, Deva y Zarauz no son mejores residencias, no tienen mejores playas que Biarritz, Bidart, Guethary, Hendaya, Arcachon y Royan?

Guipúzcoa, posee piritas de hierro, sulfuros de plomo, cobre gris, sulfuro de cobre, hierro, antracitas, plomo argentífero, galena agregada á la calamina, hierro arcilloso, yeso, alabastro, barita y espatos calizos.

Alava, tiene hierro, turbas, yeso de excelente calidad, canteras de piedra de talla y de mármol de brillante variedad.

Vizcaya, la reina del hierro, con sus peróxidos, de que Plinio hizo mencion, es abundante en sulfuros de plomo y en piritas de cobre. Las canteras vizcainas tienen fama universal.

Navarra cuenta con hierro espático y espatos calizos, sulfuros de plomo y algunos filones de cobre gris en Elizondo y de plomo en Vera. Los yaci-

mientos de sal son considerables y de gran importancia.

Logroño ó la Rioja propiamente dicha, encierra en el corazon de sus montañas, hierro, cinabrio, galena y cobre. Filones de antimonio, cobre en flor y un poco de plata cerca de Haro; algo de marcasita, de estaño y de carbon, dan á tanta abundancia completa variedad. En Agoncillo, las canteras son de piedra, igual á las célebres de Armenia así como las arcillas finas que los romanos empleaban en su industria cerámica.

Los mármoles de Baños de Rioja, Muro de Cameros y Ezcaray son de gran nombradía.

Pues si las entrañas de la tierra de la zona vasco-navarra-riojana, se hallan así formadas, las aguas que por ellas circulan y que brotan en manantial, han de contener como contienen, los elementos constitutivos de sus alveos y depósitos interiores, robustecidos con las propiedades de aquella atmósfera subterránea, impregnada de los gases similares. No es menester gran fuerza de argumentacion para conceder la supremacia á nuestras aguas medicinales. —(Extractado de *El Bañista*.)

Correspondencia.

Sr. Director del LAU-BURU.

Madrid 7 de Junio de 1885.

Cada agrupacion política dividida ahora porque no han aceptado unos la fórmula y otros sí, contando el número de personas que se agregarán á ellas, ó mejor dicho los Sres. Montero Rios y Balaguer por una parte y los Sres. Lopez Dominguez y Becerra por otra desean saber con qué elementos pueden contar y qué diputados y senadores han aprobado su conducta, y al efecto han convocado para esta tarde á todos los hombres políticos que hasta hoy han pertenecido á la izquierda, bajo invitaciones que dicen poco más ó ménos:

La de Lopez Dominguez y Becerra: «Convocamos para esta tarde á las cuatro á todos los diputados y senadores izquier-

distas para una reunion en que se ha de tratar del próximo debate político.»

La de los señores Montero Rios y Balaguer: «Rogamos á los diputados y senadores monárquicos que por ser procedentes de los antiguos partidos democrático y radical ó por cualquiera otra causa profesan las doctrinas democráticas, se sirvan concurrir esta tarde á las seis en punto á la seccion séptima del congreso á fin de someter á su consejo un grave punto de doctrina actualmente de gran interés político.»

Que el debate político y el grave punto de doctrina alegados por ambas agrupaciones, son un pretexto para saber fijamente con qué fuerzas cuentan, de eso no me cabe duda alguna y aunque las dos reuniones estan anunciadas para una hora bastante avanzada, confío en que podrá decir cuatro palabras sobre su resultado y entonces veremos si mi creencia ha sido exacta salvo algun otro detalle que no la desvirtue.

Es de notar que las invitaciones de que antes hago mérito han sido dirigidas aun á los diputados y senadores cuya actitud política es ya sabida; así, por ejemplo al señor Villarroya que sigue al general Lopez Dominguez, se le ha pasado la invitacion de los Sres. Lopez Dominguez y Becerra, sin que por ello haya dejado de recibir la de Montero Rios y Balaguer.

El directorio, con asistencia de estos últimos se ha reunido á primera hora para aprobar la circular que se dirige á los comités de provincias, en que se da cuenta de lo ocurrido en las conferencias celebradas á fin de llegar á una inteligencia con los fusionistas.

El general Lopez Dominguez no ha querido asistir á la reunion pero ha dicho que está dispuesto á firmar el manifiesto una vez aprobado por sus compañeros de directorio.

Siguen las reuniones antes indicadas á las seis.

La asociacion para la reforma de los Aranceles ha celebrado esta tarde un meeting en el teatro de la Alhambra bajo la presidencia del Sr. Bosch.

El objeto ha sido hablar sobre el fracaso del modus vivendi con Inglaterra, arreglo que ellos veian con buenos ojos porque era un paso que se daba en favor de las ideas que sustentan esta asociacion, en punto á doctrinas económicas. Se han pronunciado discursos ante una concurrencia bastante numerosa, muy energicos y expresivos contra la poca prevision de este gobierno, por cuyo motivo han resultado perjudicadas un buen número de respetables casas de comercio que en virtud del convenio habian hecho pedidos á Inglaterra en grandes cantidades.

FOLLETIN DEL "LAU-BURU."

LA MUJER DE GUIPÚZCOA.

I. Dificultad de definir á la mujer.—II. Necesidad de acudir al estudio histórico de la raza.—III. Carácter moral de la raza vascongada ó euskara.—Sus cualidades típicas.—Duracion maravillosa de su lengua.—IV. Cualidad etnológica preponderante: la consistencia de ideas, de propósitos y de afectos.—San Ignacio.—Sebastián de Eleano.—La monja Alférez.—Una bruja.—V. Originalidad nativa, moral y física de la guipuzcoana.—Su espíritu moral.—Su belleza.—VI. La guipuzcoana en situaciones especiales.—En el caserío.—Toma parte en las faenas de los hombres.—Danzas

populares.—Valle patriarcal.—Laboriosidad, cordura, imperio moral de la campesina.—Romerías.—VII. La aldeana en la ciudad.—VIII. La dama guipuzcoana en el baile y en el teatro.—IX. Reflexiones generales sobre la guipuzcoana.

1.

Se ha dicho siempre con razon que el hombre no alcanza nunca á comprenderse á sí mismo. Los ideólogos que intentan definir, analizar, explicar los misterios del entendimiento y de la conciencia, no hacen más que imaginar sistemas, que llenan á los humildes de amargas confusiones, y á los racionalistas temerarios de imple soberbia y de mal cimentado orgullo. Y si es indudable que el hombre es un arcano para el hombre, es esta verdad todavía más patente cuando se aplica á la más hermosa y delicada mitad del linaje humano. ¿Quién puede blasonar de haber comprendido y analizado el corazon y la fantasia de las mujeres? Ellas, entre sí, se comprenden á veces, y solo hasta cierto punto, pues hay quien afirma

que nunca, ni aun para ellas mismas, levantan por completo el velo del alma, y que guardan constantemente escondido en el fondo del corazon, como una flor ó una serpiente emboscada, ya un noble sentimiento, ya un dañino impulso. Los hombres, aun aquellos que más se precian de advertidos, no llegan jamás á entenderlas. Por eso sin duda, hasta los sábios filósofos y los legisladores las han juzgado en todos tiempos con maravillosa diversidad de concepto, extremando sus perfecciones ó sus defectos, segun el trato que de ellas han recibido, ó segun las preocupaciones morales y religiosas reinantes en sus épocas respectivas.

Una copiosa biblioteca podría formarse con los libros escritos, ora en alabanza, ora en oprobio, ora en defensa de las mujeres. Loores, imprecaciones, diatribas, arrobamientos poéticos, lucubraciones fisiológicas, todas las formas del examen, del aplauso y del vituperio andan confundidas en esta singular literatura, que no adelanta un paso, y que deja ahora al mundo tan á oscuras como estuvo siempre, con respecto á la misteriosa esencia

de la mujer. Las contradicciones en esta materia serán eternas, como en todo aquello que no es dable comprender ni explicar. La antigüedad pagana juzgaba, por una parte, á la mujer dotada de aspiracion divina, y la convertia en sibila; por otra, hacia de ella una esclava, exclusivamente relegada á los quehaceres prosáicos del hogar. Entre los romanos, que no sabian amar con delicadeza y gallardía, á la mujer le gó á ser mirada con cierta aversión, como un estorbo en la vida del hombre. El censor Metelo Numidio, llevando el vertigo político hasta el desvario, se atravió á deplorar gravemente, ante el pueblo, que la naturaleza haya hecho indispensable al hombre, para la existencia de la especie humana, un ser tan importuno como la mujer. Salomon, movido por impulsos íntimos, muy diferentes, decía: que nada habia encontrado en la tierra tan amargo como la mujer. Pero de estos hostiles arranques de alma adusta y misántropica han encontrado las mujeres, solemnes é innumerables desagrazos. El más grande é ilustre de todos cuantos ofrece la literatura, es el de *La Divina Comedia*, que hace de Beatriz

El Sr. Moret, cuya palabra arrebatadora, es siempre escuchada con gran entusiasmo por lo cual habian acudido muchas señoras, no asistió al meeting por hallarse algo fatigado después del discurso de anoche, en que aconsejó á todos sus amigos que sin dudas ni vacilaciones acepten la fórmula convenida entre los elementos liberales por considerarla aun más democrática que los principios fundamentales de la constitucion del 69.

El dupue de la Torre llegó á Biarritz. Del estado de salud en Valencia sin más alteracion.

Acaba de terminar la reunion convocada por los Sres. Lopez Dominguez y Becerra con asistencia además de estos de los señores Burgos, Armiñan, Aguilera (Don Luis Felipe) marques de Seoane, Polo de Bernabé, Dávila, Villaroya, marqués de Castellones y Oliver. Se ha dado cuenta por los Sres. Lopez Dominguez y Becerra de todos los trabajos realizados para la union de los liberales, trabajos que han resultado estériles por entender que la fórmula concertada por los Sres. Montero Rios y Alanso Martinez no llenaba las aspiraciones del partido izquierdista.

En su virtud y después de dar un voto de gracias á los Sres. Lopez Dominguez y Becerra, se acordó declarar: 1.º La existencia del partido izquierdista. 2.º Mantener y defender los principios del partido en toda su pureza. 3.º Considerar que la salida del partido de hombres importantes y algunos eminentes no es mas que una separacion igual á la que ya hicieron los Sres. Martos y Moret. 4.º Dirigir una circular á los comités del partido participandoles los acuerdos tomados.

También se habló del debate político: la opinion de todos fué tomar parte en él en si se suscita.

La reunion continuaba en otro salon no muy lejos de donde se verificó la anterior, aun á la hora en que escribo estas líneas.

Es de creer que tomen el acuerdo de que realizado el conocido acto de sumar elementos en el partido liberal, vayan á engrosar las filas del fusionismo. No puedo añadir otra cosa que los individuos que asistan á la reunion. Helos aqui. Montero Rios, (don Eugenio, y D. José) Balaguer, Mar los Moret, Canalejas, Marques de Perijan, Comas, Mosquera, Pacheco, Quiroga, Ballesteros, Lopez Puigcerver, Lopez (Cayo) Rivera, Cuevas, Alfonso y Alcalá Zamora. No se si olvido á alguien.

Mañana á las dos de la tarde ira á ver al presidente del Consejo una comision de representantes de las provincias agricolas para interesarle de nuevo en la rebaja de las tarifas de ferro carriles.

Se va el correo.

Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

El contrabando en Málaga.

En cartas que ha recibido El Correo de personas respetables de dicha ciudad, se le comunican las siguientes curiosas noticias:

No hace muchas noches se hizo un alijo de consideracion en la boca del rio, sabiéndose que todas las bestias de aquellos cortijos cercanos fueron recogidas para la descarga de tabaco y telas.

Público y notorio es en Málaga que en la vida se ha hecho allí mas contrabando que en la actualidad, y público y notorio es también que los célebres bandidos el Bizco y Melgares no piden ahora dinero á nadie, sino que algunos protectores les prestan dinero para hacer compras en Gibraltar.

el emblema de la doctrina sante, y la coloca en el cielo al lado de la Trinidad.

En España han tenido tambien las mujeres acerbos destructores; pero han triunfado siempre de ellos la ilusion del amor y el noble y eterno sentimiento de la galanteria caballeresca. Si, todavía dentro de la Edad Media, hubo entre nosotros imitadores de la procaz sátira de Boccaccio contra las mujeres, titulada Il Corvaccio, entonces mismo y siempre se han levantado en favor de ellas insignes adalides; los unos, empleando las armas de la poesía, como Luis Hurtado de Toledo en sus Trescientos Triunfo de Virtudes; los otros echando en la lucha el peso de la erudicion, como D. Alvaro de Luna en su Libro de las virtuosas ó claras Mujeres, y Cristóbal de Acosta en su Tratado en loor de las Mujeres. Pero ninguno ha pintado con más llaneza y más verdad que Torres Naharro, y muy antes que Calderon y los demás grandes dramáticos españoles del siglo de oro idealizasen este sentimiento, el noble respeto que profesa á la mujer los antiguos españoles. Así dice Torres Naharro en la Comedia Jacinta:

Mueran en malas batallas
Los puercos, sacos de menguas,
Que en mujeres ponen lenguas,
Debiendo en antes cortallas.
...
Nuestras virtudes hallamos
Ser las que aprendemos dellas;
Sus maldades son aquellas
Que nosotros les mostramos.
...
¡Qué gloria de nuestra penal
¡Qué alivio de nuestro afan!
Sin duda no hay cosa buena
Donde mujeres no van.
La gente sin capitan
Es la casa sin mujer,
Y sin ella es el placer
Como la mesa sin pan.

Consistirá la divergencia suma de opinion que hemos señalado, en que las mujeres sean entre sí de tan vária y diferente condicion, que no sea dable encontrar unidad moral entre ellos, y haya que sospchar que así sus encomiadores entusiastas como sus ásperos ene-

Una vez hecho el contrabando, como el de la otra noche, en el que intervinieron el Bizco y Melgares, devuelven el dinero á las personas que se lo prestaron y aun se dice que de los beneficios dan alguna parte.

A la causa formada con motivo del otro contrabando ocurrido en Málaga hace algun tiempo, parece que se le ha echado tierra debido sin duda al interés que demuestran ciertas personas que gozan de influencia en la situacion.

Así lo dicen de aquella capital al colega personas que supone bien informadas.

Nuestros vinos en Inglaterra.

Las declaraciones que hizo en la Cámara de los Comunes el ministro de Hacienda de Inglaterra. Mr. Childers, disipan los temores que desde la ruptura de las negociaciones comerciales con España, hubieran podido abrigarse de que aquel gobierno subiera los derechos sobre los vinos.

La solucion pacífica del conflicto anglo ruso, que ya parece considera asegurada, es lo que ha venido á decidir la continuacion del statu quo arancelario de Inglaterra con relacion á los vinos. Des parecido el peligro de una guerra con Rusia, el déficit del presupuesto inglés para 1885-86, que los preparativos militares en prevision de aquella guerra hicieron calcular en 1.500 millones de reales, queda considerablemente reducido, porque ya no continúan aquellos preparativos; y ha podido así el gobierno inglés anunciar: 1.º que se reducirá mucho el recargo en los derechos sobre los alcoholes y las cervezas que primeramente, cuando se temia estallara la guerra, propuso y presupuestó en 165 millones de reales y 2.º, que no se subirian los derechos sobre los vinos.

Lo que sucede en Cuba!

Es singular lo que pasa en las cosas de Cuba. Es precaria, es abrumadora la situacion de la Hacienda allí; no hay dinero para las más inexcusables obligaciones del Tesoro, está á veces sin paga y sin pan el soldado de la patria; faltará, el día menos pensado, el caldo en los hospitales, y se registran, sin embargo, hechos como el siguiente:

En 8 de Enero de 1884, se presentó denuncia escrita al gobernador de la Antilla, de haberse omitido el cobro en una importante aduana de la isla, de los derechos de navegacion sobre las toneladas de carga exportada, á los empresarios de dos líneas de vapores Americanos entre puertos de la Union y otros de la isla, en todo el espacio de tiempo desde su instalacion hasta la fecha de la denuncia, derechos que debieron satisfacer con arreglo al caso 10, de la tarifa de navegacion y puerto mandada observar por real orden de 12 de Marzo de 1867 y 25 de Agosto del mismo año, y que ascendían en todo el tiempo de jado de pagar, á la importante suma 47.247 pesos 55 centavos, según liquidacion de hallada, hecha al efecto, de orden de la intervencion general, en la que se comprobó en todas sus partes la denuncia recibida.

Fijada con toda evidencia la omision padecida en daño de la Hacienda, y después de una laboriosa tramitacion administrativa, se resuelve al fin por aquellas autoridades el reintegro de la suma dejada de cobrar y se enciende el procedimiento contra los consignatarios y empresarios de aquellas líneas de vapores.

Llevábase á cabo después de oírles y

resolverles, mas bien con exceso que con falta de equidad, las reclamaciones que hacían contra el pago, y ya agotadas las acciones que entablaron en la vía administrativa, parecia inexcusable el pago por los responsables de la suma no satisfecha, y á punto estaba de realizar el cobro la Hacienda de Cuba por los medios que la ley le confiere, cuando por orden telegráfica del señor ministro de Ultramar, fecha 12 de Noviembre último, se suspendieron los procedimientos y se reclamó el expediente.

Conferencia sanitaria.

Nuestro representante en las Conferencias de Roma, Sr. Taboada, ha propuesto un aumento de diez dias en las cuarentenas que se vienen imponiendo á los buques procedentes de puertos infestados, ampliándoles en el caso de que durante el viaje hubiesen fallecido una ó mas personas á bordo por causa epidémica.

Los delegados de todas las potencias han hecho suya esta proposicion, excepto el de Inglaterra, quien en nombre de los intereses de su nacion se ha opuesto, diciendo que ellos que han tenido siempre mucho tráfico precisamente con los pueblos de Oriente, donde esas enfermedades contagiosas suelen desarrollarse, han sido los que menos han padecido, no obstante haber prescindido de toda clase de cuarentenas.

Después ha añadido que la Conferencia Sanitaria no es quien para imponer á los demás países condicion alguna y sobre todo para obligar á Egipto á pasar por la dura carga de tener que soportar los daños que en él pueden sobrevenir como consecuencias del establecimiento de las cuarentenas á los buques que pasen por el Canal. Y por último, terminó con una amenaza á la Compañia del Canal de Suez, con el propósito de que ésta haga la causa de Inglaterra.

La amenaza consiste en que Inglaterra, en lugar de someterse á las cuarentenas que se establezcan á la entrada ó salida del Canal, lo que haría es cambiar de derroteo marítimo volviendo al antiguo, es decir, á dar la vuelta al Africa pasando por el cabo de Buena Esperanza.

Asuntos del día.

Madrid 6 de Junio de 1886.

¿De que se ha ocupado en el consejo celebrado hoy bajo la presidencia del rey? El lector puede adivinarlo con solo recordar las cuestiones que estan sobre el tapete.

El estado de la salud publica en Valencia y experimentos del Dr. Ferrán; de la conciliacion hecha por los elementos liberales excepto los que siguen al general Lopez Dominguez, quien cada vez sigue mas ferrado en no ceder; del alcance político que pueda tener esta union; del debate político anunciado por las oposiciones, del que es ardiente partidario el Sr. Martos; mucho, pero mucho sobre reformas en la armada y del estado general de la politica exterior.

Respecto del primer punto, de la situacion de Valencia y su provincia por consecuencia de las enfermedades sospechosas allí reinantes, el ministro de la Gobernacion dió cuenta sucinta de los estudios practicados hasta ahora por la comision científica, que no resuelven aun la cuestion que á Valencia les ha llevado y que por consiguiente no desvanecen la duda del gobierno para aconsejar la inoculacion.

Explicó así mismo el Sr. Romero Robledo lo ocurrido en el Congreso sanitario en Roma en el cual ha predominado de tal modo la idea de la suprenion de los cordones que en este punto ha sido unanime el acuerdo. Indicó tambien que pediria mas explicaciones de los debates habido

migos puedan respectivamente tener razon? No es esta hipótesis admisible. Las mujeres, aunque no sea difícil encontrar entre ellas accidentales y no leves diferencias, tienen un fondo comun, constante y uniforme, que no puede ocultarse á quien las juzgue sin apasionadas prevenciones, y con el benévolo espíritu que merecen. Son como las flores, los árboles, las rocas y tantas otras cosas de una misma especie, entre las cuales, á pesar de ser de igual índole y esencia, no se hallan dos idénticas. ¿Quién no ha comparado involuntariamente las rosas de un jardín ó las hojas sin número de un robledal ó de un castaño? ¿Quién no ha advertido con asombro y admiracion, como una de las mayores maravillas de la creacion, que cosas que se asemejan tanto, se asemejan tan poco?

II.

La semejanza entre las mujeres la explica todo el mundo, porque se limita á las circunstancias generales de la raza humana, cuya unidad absoluta tanto se afanan por demos-

en ese Congreso al delegado español á fin de tenerlas muy presentes al adoptar alguna medida sanitaria.

De la conciliacion no se habló al parecer gran cosa. Parece que solo se dió cuenta al rey del paso dado por una parte de los que seguian la bandera que alzó el duque de la Torre hoy decidido partidario de esa union y no obedecido por su sobrino el general Lopez Dominguez. El alcance político que este acto realizado tiene en concepto de los ministros no es de tal naturaleza, al decir de los ministros, que peligre su vida ministerial.

Del debate político se dijo desde luego que debe ser aceptado y sostenido con teson pero como no estaba claro todavía su alcance y los elementos de oposicion que han de tomar parte en él, se acordó estar en expectativa.

El proyecto de ley sobre fuerzas navales que tantos sinsabores está dando al gobierno, irritó gran parte del Consejo. El acuerdo fué, no sin grandes objeciones, por partes de casi todos los ministros, que no obstante ser un asunto ajeno completamente á su departamento, han tenido que intervenir para evitar obstáculos y dificultades en el camino y con ellos un peligro eminente de crisis, el acuerdo fué, digo, que se abra una informacion sobre el asunto en la cual tengan ocasion de exponer sus ideas todos cuantos lo deseen.

De politica exterior se habló principalmente de los medios de que se ha valido el gobierno francés para reprimir las manifestaciones de los anarquistas en el entierro de Victor Hvgó.

Por último se firmó el ascenso á vice almirante del Sr. Beranger; la supresion de la comandancia militar de Holguin (Cuba) y el nombramiento de representante nuestro en Quito á favor del Sr. Lorente.

En la escalera los ministros, hubo el acostumbrado consejo. Cuentan al recordar lo de las fuerzas navales y de las reformas que se introducen el ramo, el Sr. Elduayen, no conforme sin duda con la actitud adoptada por sus compañeros que van transigiendo, indicó al señor Cánovas su dismision y que este se incomodó de tal suerte al oír semejante palabra que bajaron los dos amostazados.

No hay crisis, ni habrá por esta cuestion dicen que dijo el presidente del consejo de ministros.

Veremos si el Sr. Elduayen se ha incomodado de veras.

Gacetillas.

Ha sido aprobado por el gobierno civil de esta provincia el reglamento de la sociedad de baile, que con el título de « Union Artesana » trata de establecerse en Tafalla.

Ya ha regresado de Benavente nuestro amigo el concejal Sr. Cuna que con su compañero de comision Sr. Cayula marchó con objeto de elegir los seis toros de la ganaderia del Sr. Conde de la Patilla, que han de lidiarse dentro de un mes en esta plaza.

El Sr. Cayuela, parece se ha detenido en Tudela.

Se nos asegura que en los últimos dias hanse visto no pocos chicos nadando en ciertos puntos del rio donde es temible ocurra alguna desgracia, por existir peligros donde los chicos creen que no hay tal cosa.

Como vale más prevenir que remediar, bueno será que se ejerza alguna vigilancia por parte de la autoridad.

Ha sido nombrado estanquero en propiedad de Villanueva de Arce don Antonio Ferrer, cabo de corn tas de Carabineros licenciado de esta Comandancia.

Se encuentra enfermo aunque no de gravedad el catedrático del Instituto Provincial D. Javier de Rota cuyo restablecimiento deseamos.

Nos escriben de Puente la Reina que el Circulo Puentésino, sociedad de recreo de dicha villa, des-ando dar una muestra de simpatía al notable pianista D. G-naro Vallejos, acordó por unanimidad, en junta celebrada el 31 del mes pasado, nombrarle socio honorario.

Nos parece muy justa y merecida tan honrosa distincion, por la que felicitamos cordial-

trar científicamente profundos pensadores en nuestros dias. Lo difícil es explicar las diferencias, y no las diferencias individuales que nacen del temperamento ó del capricho, porque éstas, bien miradas, son asimismo achaque ó perfeccion de todas las mujeres de la tierra. Mayor ó menor grado de ternura maternal, de coquetismo, de fadole antojadiza, por ejemplo, son cualidades accidentales, que lo mismo se admiten en la dama británica, de ebúrnea tez y dorados cabellos, que en la más atezada negra de Angola ó de Loanda. Las diferencias que no se explcan facilmente son aquellas que toman carácter fijo y peculiar en comarcas determinadas, y dan á cada pueblo, en costumbres, en idioma, en espíritu, y hasta en rostro, en modales y en acento, una fisonomía primitiva, y como un molde comun, que div de etnológicamente al linaje humano en naciones y en provincias diversas.

(Se continuará.)

Dentista privilegio de invencion Dr. Rubió y Sierrols. Calle Mayor 33 segundo Pamplona.

mente al y...
Dico...
El dia...
Los li...
Con p...
Parec...
Escán...
MuIta...
El Co...
Tener...
Han c...
El res...
Desde...
Las m...
En e...

Dentista privilegio de invencion Dr. Rubió y Sierrols.—Calle Mayor 33 segundo Pamplona.

mente al ya célebre hijo de Sangüesa, que supo conquistar el primer premio en el Conservatorio de París.

Dice un colega:

Los periódicos de París recibidos hoy afirman, con el testimonio del reputado Dr. Vulman, con el Dr. Després, que Victor Hugo pidió diferentes veces un sacerdote católico. «Pobre Hugo!»

El día 22 del corriente mes, se

verá en juicio oral y público en la Audiencia de lo criminal de Bilbao, la célebre causa procedente del juzgado de Instrucción de Durango, que se sigue contra Eduardo Sanz, Mariano Lopez y otros siete por acufiar y expender moneda falsa.

Para varios de los procesados pide el Ministerio fiscal la pena de diez y siete años y cuatro meses de prisión correccional. Siete son los abogados defensores y se cree que durará otros tantos días la vista de esta causa que llevará un numeroso público á la Audiencia.

Los librepensadores asistentes al

congreso anti-católico, han tratado en la segunda sesión: 1.º de trabajar que las potencias que tienen embajadores en el Vaticano les retiren. 2.º, en redactar el estatuto ó constitución que ha de ser la viva, nervio, alma y credo de la «Liga Ant-clerical Universal» y, por último, que el próximo congreso se realice en España.

Con profunda pena tenemos que

participar á los lectores el fallecimiento del excelentísimo Sr. Conde de Ezpeleta, ocurrido ayer por la tarde á consecuencia de la penosa enfermedad de que hemos dado cuenta en los números anteriores.

Que Dios haya acogido en su seno el alma del del exclarecido navarro y distinguido amigo nuestro y conceda á su tan apreciable como ilustre familia la resignación necesaria para sobrellevar tan ru lo golpe.

Parece probable que la orquesta

de «Santa Cecilia», no comience los ensayos de las composiciones musicales que ha de ejecutar en los conciertos de las próximas fiestas, hat a la tercera decena del corriente mes.

Dícese que en los programas de esos conciertos figurarán varias obras nuevas.

Escándalos, borracheras y otros

excesos. Varias mujeres promovieron anteayer un escándalo en la calle de las Pellejerías.

—A un vecino de la Rochapea se le ocupó una pistola.

—Un marido maltrató á su esposa é hijos.

—De todo esto se ha dado cuenta al Juzgado.

En la iglesia parroquial de San

Saturnino recibieron ayer la bendición nupcial el joven y acreditado relojero D. José Onsaló y la bella y simpática señorita doña Adelaida Istúriz.

Damos nuestra sincera enhorabuena á los recién casados deseándoles toda suerte de prosperidades.

Multas.—La alicaldia impondrá

las correspondientes, á varios muchachos por jugar á las chapas; á un hombre que rompió un árbol, y al dueño de unas vacas que estaban pastando en heredades de propiedad particular. Este último pagará también la indemnización correspondiente.

El Concejo de Guembe (Guesalaz

anuncia subasta para la venta de 600 pies de encina.

Tenemos el sentimiento de parti-

cipar á nuestros lectores que el sábado, despues de una larga y penosa enfermedad falleció la esposa de nuestro amigo D. José Aotieda alcalde de la cendea de Olza.

Reciba este señor nuestro sentido pésame.

Han comenzado en el palacio pro-

vincial las subastas para el arriendo de las catedas ó portazgos provincia es.

El resultado de los exámenes que

se están verificando en el Instituto de segunda enseñanza, es hasta ahora hablando en general, bastante satisfactorio.

El número de suspensos es menor que otros años.

Desde anteayer reina en esta co-

ma una temporal lluviosa que se espera ha de favorecer mucho á las cosechas. En los dos últimos días ha habido tronadas y copiosas lluvias, sin que tengamos noticia de que haya sobaevento metéoro alguno que cause desgracias ó perjuicios.

Las medidas del juego de pelota

en construcción, de Vergara, que se está terminando, son las siguientes:

Longitud, 210 pies; anchura del fronton, 60; altura, 40; altura de la pared de la izquierda en 168 pies, 40; hasta los 210, 17; anchura de la losa 40; distancia de idem hasta el tendido, adelante, 29; atrás, 29; 12 gradas de piedra con una puerta, y 3 escaleras que suben á la octava grada. Tiene cabida para 3.500 personas próximamente. La inauguración tendrá lugar el 21 del actual, verificándose un gran partido á chistera, entre el Chiquito de Eibar y Múgica de Vergara, contra Lizurume, San Juan y Félix de Azepeitia, á sacar este último, y con pelotas finas de Elgoibar.

En el seminario de Strasburgo

acaba de entrar un personaje para emprender los estudios eclesiásticos y llegar á ordenarse de presbítero.

El personaje se llama el Barón de Bulach, un diplomático distinguido: ocupaba una posición brillante en la sociedad, gozaba de la amistad de Bismarck, y todo lo ha abandonado para vestir la humilde sotana de seminarista.

El suceso ha llamado poderosamente la atención en toda Alsacia; debiendo notarse que cuantos periódicos han dado cuenta de él, y han sido todos los de la provincia citada, hacen cumplida justicia al mérito sobresaliente y notorias virtudes del joven levita.

Garantía perfeccion y economía.

El privilegiado dentista D. B. Rubió y Sierrols coloca dientes y dentaduras sin cubrir el paladar. Orificaciones y empastaduras, las hace en una sola sesión. Extracciones y curaciones de las enfermedades de la boca, con procedimientos especiales. Consultas, de 10 de la mañana á 4 de la tarde, calle Mayor, 33, 2.º Pamplona.

El mejor calmante del dolor de

muelas, el preservativo más eficaz de los males dentarios, tenido ya por infalible, es el «Licor del Polo de Orive.» La honrosa historia de 15 años consecutivos de satisfactorio y brillantes sucesos en todo el mundo, y el consumo, que por el mismo se hace, por millones de clientes son su mejor recomendación y su más sólida garantía hablan en pró de las incomparables y raras de esta superior dentifricación con la irresistible elocuencia de los hechos, desconfiad de pomposos anuncios que el buen vino no necesita pro gún. Exigir la marca de fábrica del «Licor del Polo», que hay quien la plagia y le falsifica. De venta en todas las farmacias y perfumerías.

Los niños Moran por el.

Se dice que la mejor manera de preparar el aceite de higado de bacalao, es la forma de una emulsión, tal como es la «emulsión de Scott», lo deja sabroso como la leche, y los niños tanto les gusta que por ello Moran. No hay ninguna duda que en forma de una emulsión se puede tomar esta desagradable medicina con gusto admas de ser con los hipofísitos de cal y de sosa, un remedio excelente para los niños debilitados y débiles. Como remedio para la tisis y las infecciones de la garganta, es sin rivales que lo prueben los que padecen de esas enfermedades.

Cultos religiosos.

Martes.—Stos. Primo y Feliciano.

En la Catedral y parroquias: la exposición y reserva del Santísimo á las mismas horas que el día anterior.

En Santo Domingo, San Lorenzo, San Agustín, Recoletas y Salesas: continúa el novenario del Sacratísimo Corazón de Jesús á las mismas horas y en la misma forma que el día anterior.

Anuncios preferentes

Academia de segunda enseñanza

y preparacion para carreras.

Calle del Cármen 34—2.º

PAMPLONA.

Desde el 15 de Junio darán principio las clases de 2.ª enseñanza para los alumnos que en el mes de Setiembre hayan de ganar el curso ó quiera mejorar la censura obtenida en los exámenes ordinarios.

Siendo la base indispensable de la 2.ª enseñanza la preparacion en la 1.ª y teniendo esta Academia por principal objeto conseguir que los alumnos que á ella concurren alcancen todo el aprovechamiento necesario, á este fin, se establecen clases preparatorias para el ingreso en el Instituto, con nociones de Latin y Geografía, asignaturas que constituyen el primer grupo.

Los padres de familia deben fijarse en la importancia y trascendencia de esta preparacion.

El paso del instituto á la Universidad es por demás brusco y los escolares hallan por lo general un serio tropiezo en las llamadas asignaturas del preparatorio en las diversas Facultades. Teniendo esto en cuenta, la Academia ha establecido también la conveniente preparacion para los alumnos que habiendo obtenido el grado de Bachiller quieran utilizar eficazmente los meses del verano.

Continúan abiertas las clases para los que libremente deseen obtener el grado de Bachiller así como las preparatorias de carreras especiales, civiles y militares.

Para informes y cuantas noticias hagan falta dirigirse al Secretario D. Juan Huici.

El premio de la infancia.

Precioso librito de cuentos morales escrito por D. Narciso Baráibar, Director de la Escuela Normal de Albacete para premiar á los niños de ambos sexos que más sobresalgan, por su aplicación y buena conducta, en las exámenes generales.

Véndese en Pamplona en casa de D. Tomás Baráibar calle de Navarra número 31, 2.º derecha, á 2 reales cada ejemplar.

El Cirujano Dentista don MARIANO RUBIO, vive en la Plaza del Castillo, número 28, 2.º

Isaac y Macía

Almacén de papeles pintados para habitaciones.

PASEO DE VALENCIA, NÚM. 10.

Héroes de Estella, 5, entresuelo.

POR FALLECIMIENTO de la muy conocida modista

EUGENIE DE PARÍS,

Boulevard Italien, 25,

la cual vino á esta capital para establecerse, se vende por su madre cuya intencion es de retirarse del oficio y vender todo á precios muy reducidos, modelos de sombreros para señoras y niñas, plumas y flores, cintas y algunos vestidos bordados para niñas.

APROVECHAR LA OCASION.

Atencion fumadores.

El único legítimo papel de fumar de *Alquitran* de José Barlaú é hijos de Perpiñan, lleva al trasparente en cada hoja, el nombre Joseph Bardau. Despreciar al que no lo lleve.

Unicos representantes, Puicarnau y Machs, Barcelona.

BILLETES DE CUBA

CUPON DE 1.º JULIO

Se reciben á la par y al contado.

4 perpetuo interior, exterior y amortizable.

Se toman á precios económicos.

CASIANO DIAZ

18 ZAPATERIA 18

PAMPLONA.

MAQUINA NUEVA.

Se halla de venta una de las mejores máquinas de coser sistema *Howe* propia para sastres ó zapateros. Podrán verla y preciarla en la calle Mercaderes 18 entresuelo.

Nota. Tan magnífica máquina se dará á mitad de su precio.

B. Larramendi.

GRABADOR

y fabricante de sellos de caoutchoue.

VITORIA.—ESTACION, 2.

Se graban sellos de metal y caoutchoue para Parroquias, Ayuntamientos, Juzgados, oficinas y particulares, á precios económicos.

La única casa representante en Navarra, está situada en Pamplona, Capitelá, números 8 y 10, joyería y platería de la viuda de Sara.

Los Agrimensores que quieran interesarse en la medición y clasificación de las fincas particulares del término municipal de Villatuerta, que tendrá de 9 á 10.000 robadas, al precio de 15 céntimos de peseta la robada, pueden dirigirse hasta el día 14 del corriente á D. Esteban Aldasoro, en Estella, Constitución 55, quien dará po. menores de ese trabajo.

PÉRDIDA.

En el recorrido de la estación del Ferrocarril de Pamplona á la de Tudela se ha extraviado un décimo de lotería del número 878, correspondiente al sorteo del día 8 del actual. Se suplica á la persona que lo haya encontrado, la presente en la administración de Loterías de esta ciudad, á cargo de la Sra. viuda de Gabás.

Vínculo de Pamplona.

A las once de la mañana del domingo 14 del actual, se procederá á la venta en público remate, del estiércol que se produzca en las cuadras del Vínculo y Molino de Santa Engracia, así que el polvo de la limpia de trigo, por el tiempo de un año que principará el primero de Julio próximo y terminará en 30 Junio 1886.

El acto tendrá lugar en el local de la Administración.—Pamplona 6 Junio 1885.—L. Lizasoain.

CAMISERÍA de IRIGOYEN.

Estafeta número 1

Pamplona.

Gran surtido de telas blancas y de color especiales para camisas.

NOVEDADES.—Se han recibido artículos de alta novedad y capricho, en corbatas, cuellos, puños, bisutería, petacas cuero de Rusia, boquillas de ámbar legítimas y otros varios artículos propios para regalos.

ABANICOS.—Durante el corriente mes, se recibirá un variado surtido de abanicos de Viena de gustos caprichosos á precios arreglados.

PAPEL DE FUMAR.—Se vende en la referida camisería el inmejorable papel de fumar emboquillado llamado de AMBAR, al precio de 15 céntimos de pesetas el librito.

SALDO.—Se saldan las existencias de corbatas de la temporada última con gran rebaja de precios.

Estafeta número 1.

PÉRDIDA

El día 31 de Mayo último se extravió un décimo de la Lotería correspondiente al sorteo del día 8 del actual. La persona que lo presente en la administración de la señora Viuda de Gabás (á donde se ha dado aviso de la pérdida) recibirá una gratificación.

Depósito de alpargatas.

Calle Nueva número 30.—Pamplona.

Venta desde una docena de pares.

Clases superiores, y precios desde dos reales el par.

Para pedidos y demás, F. Irisarri.

ULTIMA HORA.

Alcance telegrafico del extranjero.

Londres 6.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 59 5/8.

París 6.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 59 3/8.

Londres 6.—El periódico *El Standard* publica un despacho anunciando que el Mahdi ha llegado á Korti (donde tuvo el cuartel general, el general Wolseley) y que se está preparando para atacar enseguida á Dongola.

El mudir de esta ciudad parece dispuesto á la resistencia, pero se duda que pueda sostenerla mucho tiempo.

París 6.—En la sesión de esta tarde de la Cámara de diputados se leerá el dictamen de la comision pidiendo la aprobacion del proyecto de ley sobre el escrutinio por lista tal como ha sido aceptado por el Senado.

Aunque este dictamen suscitará dificultades en la Cámara de diputados se considera asegurada su aprobacion.

Lisboa 6.—Ha sido aprobado definitivamente por las Cortes portuguesas el proyecto de ley de reforma constitucional con una enmienda introducida por la Cámara de los Pares disponiendo que los hijos primogénitos de los Pares actuales tendrán el derecho hereditario de pertenecer á la Cámara.

París 6.—La famosa fábrica de destilar de los monges de Zowa, la mayor que existia en el mundo ha sido destruida por un voraz incendio.

San Petersburgo 6.—El periódico *Norosti* anuncia hoy bajo tola reserva que el Emir del Afghanistan, Abderrhaman ha sido asesinado por sus cortesanos.

Atenas 6.—Han estallado desórdenes graves en la isla de Creta.

Faltan pormenores.

Fabra.

De Madrid.

Madrid 8, 7 30 n

Ante la comision oficial ha vacunado Ferran á cien socios del Ateneo habiendo experimentado ya, tres, ligera fiebre y uno diarrea, algunos se han prestado dejándose extraer sangre y serosidad de la region inoculada.

Imp. de Isturiz

SECCION DE ANUNCIOS.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTORDE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO(VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona

D. Elías Mutiloa, Mercaderes 20

ESPEJOS

En el almacén de la calle Mayor número 5, se ha recibido una remesa de las fábricas de Austria. Los hay de varios tamaños y con marcos labrados, á precios arreglados.

PERFUMERIA

Y TRABAJOS EN CABELLO

de Juan Delgado.

Plaza del Castillo 1 esquina á la fonda la Perla

Gran surtido en ARISTONES

Cuyo instrumento sirve para Iglesias, sociedades y reuniones de familias; tanto por su construcción de lujo, como por lo agradable de su música, pudiéndose tocar hasta 1834 piezas diferentes, se dan á plazos con fluza. También se encuentra un gran surtido en perfumería fina, bisutería, juguetes y objetos para regalos, como cepillería de todas clases. En trabajos de cabello todo cuantose desea. Redecillas de cabello á 15 céntimos de peseta una, la docena á 6 reales y la gruesa á 60 reales.

Constitucion número 1 esquina los Héroes de Estella.

Venta de leña.

El ganado del monte de Osquia se halla autorizado para la venta de leñas estantes en el suelo á cinco reales carga y á diez cada carro tirado por dos caballerías; á once, si lleva tres, y á doce si lleva cuatro. A real la carga de abarras.

Victor Gonzalez Martin.

DESENGAÑARSE.

Para máquinas de coser, hilos de algodón torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 16 es donde se encuentran en gran surtido, con las más sólidas garantías y fuera de toda competencia.

Esta casa, atiende gratis cualquiera relocalización de sus clientes.

Valores del Estado

COMPRA Y VENTA EN COMISION

GIROS Y COMISIONES

Casiano Diaz.

18. — ZAPATERIA. — 18.

EPIZOOTIA.

Con «La Bovina» medicamento preparado por el Farmacéutico de Bilbao M. Rincon, se combate infaliblemente la Perineumonia exudativa en el ganado vacuno. Curacion segura y rápida. Sacrificar una res vacuna atacada de dicha enfermedad, existiendo «La Bovina» único medio de salvacion, es asennarla. Y si el objeto es el lucro, vendiendo su carne, es un crimen por las fatales consecuencias que puede acarrear su aprovechamiento. Aplicadle «La Bovina» segun instruccion, y la res se salva indefectiblemente; evitando con este verdadero medicamento las horrosas hecatombes que con frecuencia producen funesta enfermedad, y que de hoy más no deben tener lugar, como sucede allá donde usan «La Bovina.»

Véndese, en Bilbao, farmacia de su autor.

EMULSION DE SCOTT de Aceite Furo de HÍGADO de BACALAO

Hipofosfitos de Cal y de Sosa. Es tan agradable al paladar como la leche. Posee todas las virtudes del Aceite Orado de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis. Cura la Anemia. Cura la Debilidad General. Cura la Escrófula. Cura el Reumatismo. Cura la Tos y Resfriados. Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados. D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de París y Madrid. Subdelegado principal de Medicina y Cirujía, etc. que ha hecho uso con frecuencia en sus clínicas de la Emulsion Scott de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa. Se ha comprobado que produce en los enfermos que se curaban por el mal sabor de la primera de ellas. Además estoy convencido que los estrómagos delicados la soportan sin el inconveniente que se atribuye á las Emulsiones de Hígado de Bacalao. MANUEL S. CASTELLANOS, Habana, Marzo 8 de 1881.

Santiago de Cuba, 2 de April, 1881. Sr. Scott & Bowne, Nueva York. He recibido en su acite las virtudes de este preparado por haber sabido y luego conservacion: sus resultados terapéuticos, sobre todo en los niños, son maravillosos. Con este motivo tengo gran placer en hacerlo público. Soy de Vd. S. S. Q. E. S. M. DR. AMEROSIO GRILLO. De venta en las principales droguerías y boticas. SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

(BOCA.)

MENTHOLINA DENTIFRICA

Elixir del Dr. GUTLER

BOCA GRAN REMEDIO PARA LA BOCA

importado y preparado por el

Dr. ANDREU, de Barcelona;

El Elixir del gran médico alemán Dr. Gutler á base del Menthol, es el dentífrico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este Elixir.

Calma el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.

Limpia la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.

Emblanquece los dientes y da brillo al esmalte.

Aromatiza la fetidez del aliento y pone fresca la boca.

Cura la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y

Fortalece los dientes y muelas dando vigor á las encías.

Estas y otras grand-s ventajas reúne siempre la Mentholina del Dr. Gutler, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca.

Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y

Por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 130 gramos de Elixir, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales.

Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.

NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara tambien unos polvos dentífricos que usados simultáneamente con el Elixir, aumentan el embellecimiento y blancura de los dientes.

(BOCA.)

Frasco 6 rs.—Id. grande con caja y cepillo 10 rs.—Id. equivalentes 8 frascos grandes, 60 reales.

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadens Dúcorp. Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

35-Tecenderias--35--Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fabrica, las cuales ó sean las de mano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Despues de un largo y exacto examen yo no podia proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS 10 RS SEMANALS. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

EL ZARAGOZANO.

Bajada de Carnicerías número 3, tienda, ofrece al público su nuevo establecimiento tan acreditado en toda clase de composturas en paraguas, sombrillas, batones, abanicos, objetos de porcelana, accesorios y otros mil. Depósito de impermeables para camasy cunas. Bajada de Carnicerías número 3, tienda.